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主持︰馬家輝

嘉賓︰李銳、張大春、閻連科

馬家輝︰歡迎大家來參與小說組的交流會！我是馬家輝，是香

港 城 市 大 學 中 國 文 化 中 心 的 助 理 主 任 。 那 我 們 現 在 開 始 交 流 會

吧！這是第三次我們舉辦城市文學節的交流會，既然是交流會，

而不是演講會，所以我們都會給台下的學生和朋友們發表他們的

想法，特別是對於文學的意見和疑問等等，跟作家前輩多交流，

聽聽他們的意見。可是在交流前，我們還是免不了會希望每一位

作家朋友可以先起個頭，講一下大概十分鐘，分享一下他們目前

寫作的工作及寫作的計劃等等，或是說說你們對香港的想法和二

岸三地的文化情況，可以有一些想法的。好嗎?

「 2 0 0 8 城 市 文 學 節 」 小 說 交 流 會
（ 2 0 0 8 . 4 . 1 8 ）
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那我先請李銳老師說說吧！李銳老師在零六年已來過香港的浸會

大學，那裏有個國際作家工作坊，所以李老師對香港的環境也不

完全陌生的。我們先請李銳老師！

李銳︰我是第四次到香港。先說個開場白吧，簡單講講。其實

自己是個寫小說的人，所以會有一個職業的習慣、職業的毛病。

因為寫了大半輩子，每走到一個地方總喜歡用一種職業的習慣來

看一個地方。來香港之前，對香港的印象就是從廣告、電視、電

影上得到關於香港的訊息─總是說香港是個大百貨商店，買東西

很方便是購物天堂。還有，說香港是個文化沙漠等一些概念性的

東西。

但是零六年我和太太兩個人在浸會大學呆了三個月時間，這三個

月 其 實 已 經 超 出 了 一 般 旅 遊 者 ， 並 不 是 在 香 港 呆 幾 天 ， 看 看 景

點，購購物就走了，並不是這樣。在三個月內，我們比較從容一

些，所以在三個月的時間內我發現了一件始料未及的事情，就是

我們提出來想聽聽香港的地方戲，所以大學就安排我們有一天轉

門去青衣聽戲。還未走到這個地方，我們遠遠就聽到一陣絲竹之

聲，遠處一片燈火，再走近一點，就聞到很濃的香火氣息，再走

近，就看到很多人，男女老少都有，還有很多攤位，賣各種各樣

的東西，有賣食埋的，有賣香火和神像的。上面還拉著很大的橫

幅，寫著「真君大帝元旦」，就是給真君大帝過生日。

因為我是來聽戲的，所以領到了一張戲單。戲單上寫著戲名和主

角，寫得非常清楚。我記得有一齣戲叫《西樓錯夢》，而戲場是

臨時搭建的，就是過生日的時候這個戲才開場，過了生日後就給
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拆 走 了 。 當 時 的 氣 氛 給 我 一 個 強 烈 的 印 象 ， 就 是 這 個 地 方 的 香

火，這個地方的民間戲竟是這麼有生命力。因為大陸是文革後才

漸漸恢復了戲曲的，在文革期間認為這種東西是封建主義的，迷

信的，都是要鏟除的。在文革期間，甚至是把五台山的和尚趕回

家 ， 還 了 俗 的 ， 就 是 不 還 俗 的 ， 也 要 辦 學 習 班 ， 學 習 毛 主 席 語

錄，開批判會等等，他們都要參加。

後 来 我 才 知 道 ， 香 港 有 佛 旦 日 ， 要 放 假 ， 清 明 和 端 午 等 也 要 放

假，但其實这些假在大陆都已經停止了很多很多年了。這次的經

歷對我是一種糾正，原来想象一個被殖民了一百年的地方，一个

所謂的現化大都會，怎麼會有這麼豐富，這麼茂盛的民間行為。

因 为 我 知 道 香 港 有 很 多 基 督 堂 ， 天 主 堂 ， 但 也 同 樣 有 很 多 的 寺

廟、道觀等，比如黄大仙呀，關公廟啊都應有盡有。而且這些信

仰完全是自生自滅的，沒有政府去資助他們。為甚麼我老講這件

事情?其實一個地方，經過了一百年的殖民歷史，但卻沒有把自

己的民間信仰取消。雖然香港的主流社會是講英文的，但是這麼

頑強的民間信仰，是這舍地方非常有生命力的表現。我也認識一

些香港的作家，我也看过一些香港作家的作品，给我的感覺不是

說这個地方是文化沙漠的間題，而是這個地方土壤的深厚，又處

於 一 個 國 際 大 都 市 的 位 置 ， 為 甚 麼 這 麼 有 意 思 的 東 西 没 有 引 起

他們的注意力和興趣?這個是讓我一直困惑的。因為這個對比太

強烈了，這個地方自主化，精英化的东西，包括在媒體上出現的

所謂制度化的东西，但在主流之外的民間，也還有這樣的東西存

在。我後來聽香港的朋友說，因為英國當局同意讓老百姓去保持

民間的東西，這樣會少一些矛盾。
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可我覺得這件事情真的不是那麼簡單，因為這種東西本來就是一

種非常有意味的，非常深厚的文化的土壤，可能是沒有人去觸摸

過它，也可能是沒有機會、機緣去觸碰，要等一個人去把這舍東

西 非 常 好 地 表 現 出 來 。 所 以 我 一 直 在 等 ， 想 看 一 個 香 港 作 家 寫

一篇這麼棒的小說。在這個所謂徹底國際化，全面現代化、甚至

後現代化的一个地方，這样的民間信仰会给這樣的生命带来一種

甚麼樣的感悟。在我們這次評獎的小說裏有一本叫《空中城市》

的 ， 给 我 一 種 感 覺 有 點 預 言 似 的 。 在 寫 香 港 一 個 充 分 現 代 化 ，

充分制度化的一个城市里，人們的命運都是被安排好的，任何人

的前生後世都是定了的，你只能按照制度在這樣的時候做這樣的

人，不可能去做其它的人。他对這樣的東西有很強烈的感觸。但

我在想，我在等香港的作家甚麼時候能寫出一個關於民間信仰的

小說來。我知道有一個年輕的香港作家─董啟章，他在寫一本叫

《 天 工 開 物 》 的 小 說 ， 在 从 氣 霧 的 角 度 來 寫 香 港 生 活 。 我 想 香

港的生活跟這種民間信仰，或是公共的，主流社會带给人們的信

仰，這個之間会有甚麼樣的差别。我在想甚麼時候能看到這樣傑

出的小說。

其實關於文學的話題還可以講很多，但是今天主要把時間留给大

家，我就先簡單做個開場白。

馬家輝︰謝謝李老師！ 現在我們請張大春先生說說。張大春先

生連續三年也有參與我們的城市文學節的活動。這兩年我們有更

多機會在香港看到「大頭春」─張大春的身影。為甚麼呢?因為

他為中文大學的雙年獎作評審，此外，嶺南大學的作家工作坊也

請張大春先生出席，他每個週末都會來香港。在這兩年內，假如
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你們看到「疑似」張大春的人，不用猜測，一定是他了。

我們現在有請張大春。

張大春︰我要講的内容正好跟李銳提到的觀賞戲曲有關，這個

跟我幾个月前去北京、上海作的講话也有一點關係，當我們作為

一個現代的寫作者，關始經營一篇故事，進入到一个虛幻的世界

的 時 候 ， 我 們 不 太 主 動 地 意 識 到 自 己 是 在 用 一 種 甚 麼 手 段 在 寫

作。有時候甚至是被動的，比如小時候或成長的時候看過甚麼樣

的小說，翻開報章雜誌，就發現李銳寫的小說有後土的味道。比

如說馬家輝的作品，你拿起筆來說寫，多半你喜歡的作品，充滿

尖銳的嘲弄，就很容易就感染你。我有時候看他寫的專欄，自己

也在寫專欄，就會發現怎麼馬家輝的居然也影響我?這個時候，

自 己 就 是 被 動 的 。 有 的 作 家 會 很 敏 感 ， 很 自 覺 地 去 察 覺 這 個 東

西，而我也會去看一些真實细膩的東西，所以我強調這些都不是

主動，主動是作者基於比寫作出作品來更高的一種自覺，來意識

到他必須使用哪一種叙述策略，讓他的讀者能够跟隨著故事情節

去發現某一種情感。這個話說得很長，可我更想強調的是，如果

是主動運用這種策略，我們多半是需要去到市井或者民俗的角落

里去吸取大量的養份。

在山東幫，有包公的戲。說到包公，其實包公並沒有去放糧。放

糧的其實是太師的兒子。放糧之後，把糧高價賣出，中飽私囊，

老百姓一樣餓肚子，包公是去查證後把犯罪者殺了。可在山東幫

創造的這個故事裏，加了兩句段子，半唱半念，大概就是「看皇

后娘娘你親手烙的這張餅，待孤王给你卷大葱」。其實這是寫給
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女人看的，女人看了之後會笑，為甚麼呢?因為她們覺得她們都

成皇后娘娘了。所以語言策略是在這樣一種狀況下進入到當時這

個劇場裏面的，也從這個劇場裏面帶回了每一家的廚房。其實看

戲的人，最期待的是包公後面大段大段的故事情節，雖然情節如

此，但是讓戲豐富並進入到生活之中的，是這些非常細小的，我

稱之為語言策略的地方。這是民間藝人，透過這種表演形式，日

積月累的，在跟觀眾見面的同時，吸收到觀眾的愉悦，透過這個

愉悦去得到互動。

為甚麼要从戲劇開始講起?剛才李銳提到的青衣島，所有的聲音

和感觀，營造的是一個開放的互動的閱讀形式。我就想到我自己

在小時候看戲，這也是我先準備要談的另外一個方面，最後會落

在 對 現 代 小 說 創 作 的 異 想 天 開 的 期 待 ， 這 都 跟 我 的 戲 劇 經 驗 有

關。我在三歲多的時，我父親就違反劇院的規定，硬把我帶進劇

場。看戲的過程中，最常聽到的，就是我父親的朋友們看戲到一

半會抱怨戲不是這麼看的。可我當時不懂。等我慢慢長大一點，

從家人那邊聽來一些語言描述，知道以前的戲院会有很多桌子，

桌子圍坐一家人，后排是长板櫈，之后就是站位。為甚麼戲劇都

有特定的模式呢?就是想盡辦法跟觀眾互動，因為那時候有錢人

才能看戲，他們才是最有影響力的讀者。所以整个戲劇，包括他

進行的節奏，都要以這種能够伺候好了而给比較多的賞錢的觀眾

作 為 取 悦 目 標 。 這 個 習 惯 就 影 響 到 很 多 戲 開 場 前 的 一 些 细 節 工

作，怎樣交錯，怎樣安排，前一出笑，後一出要不要哭，如何調

整等等，我認為這是一場非常细膩的情感儀式，他不單是一個視

聽娱樂，不單是一个叙述故事的表現，而是一家人在一个晚上能
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够享受到他該享受的情緒發展，他也跟很多折子戲的起承轉合，

喜怒哀樂的調整也有關。你更需要在一個完整的故事里面經營一

種情感方式。

我舉這個例子，是想說，當我愈來愈有多的機會去接觸那些很土

很俗，說理說不通，但故事结構就現代化來說有重大瑕疵的那些

老古董，我愈來愈發現他是直接跟觀眾，讀者互動，並直接從觀

眾、讀者那裏取得養分並回報的一個藝術形式。我們從來沒有這

個機會，就算是找到讀者，讀者也會跟你說「我們拍照吧」。有

人會覺得自己還有人喜歡，自己作品還不錯，可是我怎麼feed-

back你呢?你是在哪一點上需要這種情緒呢?我有一萬個讀者，

我 不 能 同 時 照 顧 一 萬 個 人 ， 我 怎 樣 能 讓 所 有 人 都 得 到 情 感 滋 润

呢?所有我们在我们的作品裏面裝飾一點來自這種非常土非常俗

的民間趣味。除此之外，我們似乎没有其它的努力，去進入到跟

讀者觀眾直接進行互動。這導致我有一個比較異想天開的結論︰

有 沒 有 一 種 形 式 ， 让 作 者 通 過 朗 讀 的 形 式 ， 說 書 的 形 式 ， 發 表

他的作品?這樣一方面他們可以在現場讓探讀者的反應。另一方

面，可以在現場試試真材實料。簡單地說，小說應該在現在有的

許許多多表現形式之後，還能做更大形式的，徹底的突破。若非

如此，我們沒有辦法更主動的進入到曾經在世世代代教養過我們

的民俗記敘事藝術。不如我們停下來好好想一想，從民間帶給我

們的藝術形式，不應該只是在故事上刺激我們，滋養我們，也同

時看到呼喚的我們發明新的故事形式。謝謝！

馬家輝︰大 春 提 到 「 互 動 」 ， 大 家 也 可 看 看 張 大 春 網 上 的 博

客。各位可在《中國時報》上看到張大春與人的「對罵」互動。
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聽到我們在座很多大春迷都很害怕，害怕大春會從此封筆，那這

兩年都不斷地看他有沒有繼續創作。

張大春︰不 是 說 宣 佈 ， 而 是 說 我 這 兩 年 跟 小 說 已 經 愈 走 愈 遠

了。這不表示以後不寫小說。但是，我也真正沒有辦法跟以前一

樣隨時打開稿紙就感覺小說來了。我說這句話是兩年多以前，到

現在有這個感覺已經四年了。好像對我來說沒有那麼大的動力。

我反而對字、造詞及有美學規律的東西有更大的興趣。我們每天

在樂此不疲。雖然是這樣，我還是每天保持大概兩千至三千字。

馬家輝：好，現在閰連科老師，我們前面說今天交流會，多一

點時間跟同學聊聊天。跟大家分享一下，你最近跟文學創作的計

劃，你跟小說之間的距離是遠還是近啊。這是第幾次來香港？第

一次，那更多感想。這個對於香港、香港文化、香港社會文學等

等方面的想法都可以。

閰：那我就講那個剛才馬老師講的那個說大春現在離小說愈來

愈遠，我覺得我現在離小說愈來愈近。離小說愈來愈近，主要是

那個我這次和大春一接觸，覺得才華橫溢，而且他指導特別多，

知 識 特 別 豐 富 ， 但 他 有 一 個 局 限 ， 他 就 知 道 過 去 ， 他 不 知 道 現

在，你看，他講了那麼多，全是哪一本書、哪一本書、哪件事都

是歷史的、傳統的、過去的，現在甚麼樣，他不知道。所以大家

聽我說我離小說愈來愈近，我不知道過去，但我知道現在，所以

我想呢，為甚麼說我離小說愈近了，的確是讀書讀得非常少，知

識又比較簡，又比較狹窄，你就只知道這麼一點，只能幹這麼一

件事情，第二件事情你做不好，也做不來，甚至乎你要做第二件
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事情，那個第二件事情養家糊口你都辦不到，只能來寫小說、拿

稿費。這樣能養家糊口，能過得，我們那個叫小康日子，已經非

常好。但是你要換另一個，你這個養家糊口的問題就解決不掉。

你去幹甚麼呢？已經四十歲、五十歲，五十歲，你說你是幹甚麼

事情呢？你改行幹甚麼都不行。我經常說，你到北京的街頭去賣

油條，你也賣不過人家那個十幾歲的孩子。你去買彩票，從集市

裏，那個一大早從四點鐘去，騎個三輪，幾十里買過來，然後到

這裏再賣，你也幹不了這個事情。

後來我想，以前之前，我不知道為甚麼要寫小說。因為我二十歲

開始寫小說，寫到今天，應該已經寫了二、三十年了。在四十多

歲的時候，我經常非常困惑，我就覺得我們今天為甚麼要做這樣

一件事情，一直多少年、多少年，想不通。比如我最初寫小說，

那是非常清楚的。我今天上午講，沒有任何目的，就是一個逃離

土地，堅決不種地，堅決不能像父親母親這樣面朝黃土背朝天地

干活。這次唯一的、非常清楚的目的，就是要通過寫小說，來找

到一個好的工作，來找一碗好的飯，端一個好的飯碗。比如說，

那個我就非常清楚說，人家經常問你說，你說世界上你最佩服的

作家是哪一個，我就一再說，我是堅決就是張抗抗，沒有別的第

二個讓我佩服的。改變我們大陸有個作家叫張抗抗，改變我命運

的 是 張 抗 抗 。 不 是 任 何 一 個 ， 甚 麼 馬 勒 科 斯 、 托 爾 斯 泰 、 卡 夫

卡，所以我說我和小說是，那時候寫作目的非常清楚，就張抗抗

七四年、七五年發表過一個小說叫分界線。分界線它後邊有一個

章那個內容提要就是說張抗抗通過寫這樣一部小說，然後從北大

荒下鄉知青調到哈爾濱這樣一個省會工作了。那我為甚麼不可以
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寫小說呢？那時候我是高中，我高中沒有讀完，我高一就在家裏

寫小說，白天讀書，晚上寫到十二點，那時候還沒電，蠟燭特別

貴，唯有點那個煤油燈，我們那時候那個煤油燈，寫到十二點、

二 點 ， 總 共 寫 了 二 年 ， 寫 了 一 部 小 說 。 然 後 這 個 小 說 不 管 它 好

與壞，還是有三十萬字，很長，花很多錢去買紙呀，買那個複寫

紙，為了怕丟掉，然後把它複寫一下，印進去，也寫了一個特別

階級鬥爭的像《紅燈記》、《豔陽天》這樣的小說，寫了一個這

麼的小說，我覺得那時候非常清楚，但這個小說後來肯定是不會

出版的，但必須認了因為這個小說改變了我的命運。後來我就當

兵走了。

我當兵走的時候是二十周歲，到了二十周歲才知道，到了部隊才

知道，小說是分做短篇、中篇和長篇的。二十周歲到了部隊才看

到 ， 原 來 有 個 雜 誌 叫 《 人 民 文 學 》 ， 有 一 個 雜 誌 叫 《 解 放 軍 文

藝 》 。 後 來 到 了 部 隊 ， 突 然 說 ， 要 集 合 了 ， 要 看 電 視 了 ， 幹 嘛

了，看電視甚麼呢？原來到了這麼一個電視機，要看女排，三連

冠，學習女排那種奮鬥精神，那時候才知道電視機是這樣，女排

是 這 個 樣 子 ， 所 以 我 覺 得 我 的 命 運 的 確 和 小 說 是 千 絲 萬 縷 的 。

沒有這個小說，就真的沒有今天。那時候我就覺得寫小說非常明

確，就是要改變命運，的確也是因為小說把命運改變，然後提干

啊，準備打仗啊，一團一團的事情，你都和小說有聯繫。比如七

八年底我當兵，七九年是那個我們叫中越自衛反擊戰。我在那部

隊，剛當兵，發生一點特別不應該發生的事情，我等一次新兵打

靶，我居然十發子彈打了九十九環，這太可怕了，馬上結束就要

打仗了，打仗了，我是後悔不迭啊。就趴在那裏打，然後，一打
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就完全莫明其妙，就完全沒有訓練過，訓練了三天，就是說是打

靶，也不知道是打仗這件事情。十發子彈打了九十九環，然後我

們那個團就派我說你代表我們團參加全師的打靶比賽，十發子彈

打了一個九十六環，當時很可怕，馬上把那個挑到一個準備打仗

的部隊，就覺得這個太恐怖了。

馬家輝：年青朋友不太了解，你說打九十九環是好還是不好？

閰連科：好啊。非常好，一百分是滿環，就是每一槍就打在心

臟裏去，我也是後悔不迭，這個打仗肯定也把你挑去，後來文學

改變了我的命運。因為我在家裏寫過那種很長的小說，我們部隊

有個那個團政委，曾經當過江青的祕書，很厲害，寫古詩詞的，

和你一樣。寫古詩詞的，我有一天出黑板報，人家看誰的字寫得

好，誰的順口溜寫得好，我在新兵嗎，寫黑板報，那個人就說這

個人的字寫得不錯，叫過來一問，詩也寫得不錯，順口溜也寫得

很 順 ， 還 很 押 韻 ， 然 後 就 說 你 幹 甚 麼 呢 ， 然 後 我 說 我 就 特 別 愛

好 寫 小 說 ， 然 後 他 說 你 把 你 寫 的 小 說 寄 過 來 我 看 一 看 ， 趕 快 給

我哥哥寫信，我哥哥給我回來封信說，你寫了這麼多小說，你走

了 以 後 ， 咱 媽 媽 燒 火 ， 把 它 全 燒 掉 了 。 我 說 找 來 寄 過 來 一 點 ，

然 後 真 的 就 像 救 災 救 難 一 樣 ， 找 出 來 一 沓 ， 寄 過 來 了 ， 因 為 是

複印品嗎，複寫紙複印的，我母親冬天烤火或者煮飯，要用那個

紙引火，把那些東西每天直接直接就燒了差不多。然後就寄過來

一沓，但寄過來這一沓，很重要，領導一看說，那次就在武漢軍

區，原來叫武漢，那時候，正準備打仗的時候，武漢軍區說，要

辦一個創作學習班。那我這個教導員他是軍黨委的祕書，曾經跟

江青過，就說我有個特別有才華的小伙子，一定要讓他參加那個
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文學創作玩，然後我就去了，完全都不知道，因為我當兵才第一

次坐火車，還坐那種悶罐車，還沒有座位，完全就是它這一次，

完全改變了命運。他說你去參加那個文學創作學習班，但他有交

待了我一句，他說我們部隊有文化的人不多，你是屬於比較有文

化 的 ， 然 後 呢 ， 如 果 打 仗 回 來 了 ， 我 們 這 個 部 隊 不 在 了 ， 已 經

拉到前線去了，你呢就不要去追部隊了，你把那個豬呀餵好、菜

呀種好，對我非常非常的好，如果是說那個人家那個學習班，需

要 有 一 部 份 人 留 下 來 ， 你 就 盡 量 留 下 來 ， 反 正 我 們 部 隊 肯 定 就

要拉走的，你就盡量留下來，反正意思很清楚告訴我，你可以拖

拖拉拉不回來，但是回來以後，你要去種點菜，養養豬，這樣我

們就好交待，等於是我們保留一個人下來。那我就參加了那個學

習班，一個月之後，在那個學習班上，第一次知道，短篇呀，中

篇呀，長篇呀，就這麼一個情況。然後一個月之後，回來一看，

哎喲，部隊還真快走了，然後直打個火車就回到老家去。回到家

一 看 ， 我 的 父 親 和 我 家 裏 三 十 多 口 親 戚 ， 我 家 裏 那 種 五 、 六 間

那種土瓦房房子，住到滿地都是，前線不停地在打仗，大家又不

識字，也不能看報紙，每天就拿一個小收音機在聽，聽前線的消

息 ， 當 時 也 不 能 給 家 裏 寫 信 ， 那 麼 就 回 去 一 看 ， 我 家 三 十 多 口

人害怕我出去打仗。忽然進到屋一看，我的母親正在做飯，攪那

個麵糊，那個碗，做那個麵湯，看到我以後，「啪」，那個碗就

掉下來了。碗一掉下來，當然麵湯就流到到處都是說，自己一個

月沒有信，怎麼突然就回來了，我就講講情況，我就在家裏住了

五 、 六 天 ， 父 親 母 親 覺 得 呆 在 家 裏 還 是 不 行 ， 畢 竟 是 個 逃 兵 ，

這樣不合適吧。然後，來來去去住了一個禮拜，趕快又回去，回

去 果 然 我 的 那 個 部 隊 在 火 車 站 住 了 半 個 月 ， 那 我 就 沒 有 火 車 站
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去，我就直奔那個養豬的豬圈去，餵了一個禮拜豬，也不跟部隊

聯繫。後來，好壞打仗結束了，我們那個部隊也回來，就覺得我

適合文學，親密不可分的聯繫，但的確，是因為文學，我也提干

了，那時我就說我寫小說，目的很清楚，就是要逃離土地，要提

干，要找一個城市的姑娘作媳婦，安家安到城市裏去，但是後來

慢慢、慢慢寫得亦多了，稍微地成名成家，也有一點點名氣，稿

費也拿了，拿點稿費也能買得起電視機，也能交得起房租，還是

過得不錯了，逐漸你會覺得的確不知道寫小說是甚麼目的了。所

以，你覺得為了稿費吧，寫小說的稿費在大陸是非常非常低的，

我們北京很多所謂的「北漂」的作家真的是連自己都養活不了。

他可以租一間房子住一來寫小說，但是寫小說可能到了一年，你

的房租你都交不起，那寫小說肯定不是為了這。那你說寫小說是

為了逃離土地嗎？我今天上午講的也不管怎麼著，你從那個特別

小的貧窮的小山村到了洛陽，到了鄭州，到了濟南，到了武漢，

又到了北京，你忽然覺得，在北京待著也特別沒有意思，反正我

也 不 會 待 在 香 港 ， 也 不 會 待 在 英 國 、 美 國 ， 完 全 語 言 也 不 通 ，

就是這樣一個情況。你不經常說有很長一段時間，你不知道寫小

說幹甚麼，小說有甚麼作用，有甚麼意義。沒有任何意義。稿費

拿的又少，看又沒有人看，然後最重要的，你寫著鄉村的生活，

我們家裏的人，不光不識字的人，那一個周圍的人，沒有任何人

關心你幹甚麼。成名成家，你寫小說，誰看你寫小說？不要說是

我了，魯迅活到今天，也沒有人看他的小說，他的那個魯鎮誰看

去？紹興誰管你？有甚麼意思嗎？你會覺得這個特別現實的問題

都解決不掉。我一再說，寫小說是要有世俗的力量來支持的，我

們講托爾斯泰也好，講巴爾扎克也好，講不管那些陀斯妥耶夫斯
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基也好，你會發現一個問題，他們都寫出非常偉大的作品，但是

支持他寫作的，其實都是世俗的力量，沒有那麼神聖，沒有那麼

高大。巴爾扎克不就所謂多賺點錢，把自己的身價抬高一點，和

貴婦人混一混。這是一個非常世俗的力量，陀斯妥耶夫斯基寫出

那麼偉大的作品，他也不是願意自己多拿一點稿費，這本書稿費

來趕快還前面的帳，然後再借點錢寫後面的小說，再跟祕書混一

混，反正就是這些烏糟糟的事情。那麼我們今天就說托爾斯泰是

如此的偉大，我們經常講到一個問題，托爾斯泰講到說，我寫《

安娜‧卡列尼娜》寫到在火車站死掉的時候，她不得不死，托爾

斯泰已經痛苦流涕，我後來在想，我們也寫小說，要是你托爾斯

泰讓安娜死掉，你完全可以讓她不死掉，你讓她臥軌自殺，你可

以 讓 她 別 的 方 式 ， 讓 她 那 個 逃 走 離 開 ， 那 我 們 今 天 也 會 說 ， 哎

喲，寫得真好，合情合理，命運是托爾斯泰安排的命運。

任何一個小說，一個作家，我一再講，其實，我像我們來自鄉村

的，他都有一種皇帝的夢。一個作家，實際他實現你這種做皇帝

的夢，我想讓一個鄉村想變甚麼樣子，就變甚麼樣子，想讓一個

平民變成皇帝就變成皇帝，而且這個作家中一定是一個極其專制

的封建的皇帝。他就是這樣一種慾望，我想如何如何，我在生活

中完全無法實現的目的，他就拿到小說來實現，我在想最大的問

題，讓我多見一點，但讓我目的少實現一點，我如果甚麼目的也

實現了，我就不會再去寫這個東西了。你一定要讓我多見一點，

多知道一點，但是這東西你一定不能讓我實現，我說這樣一個才

是我寫小說非常大的動力。如果全都實現，你給我像這個香港這

麼多有錢人，你給我這麼多錢，我寫小說幹甚麼？我根本不需要
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寫小說，生活非常好，寫小說這麼痛苦。我怎麼能寫出、我怎麼

可能成為魯迅？我怎麼可能成為托爾斯泰？沒有那麼高尚。但是

有一點，我是有夢想的，比如說，我七九年的時候，第一次到北

京，然後晚上十二點鐘，在長安街頭從這頭步行到那頭，二十多

哩路，晚上自己一個人步行，那你會覺得自己非常非常的渺小。

長 安 街 是 如 此 的 輝 煌 ， 如 此 的 那 個 全 是 所 謂 迎 接 外 國 貴 賓 的 旗

幟，一面超過一面，你是來自鄉村的一個孩子，當你在夜深人靜

的時候，沒有任何人的時候，你在長安街慢步過去的時候，任何

人無法體會這樣一種心情。所以我建議你到北京的時候，先不要

看那麼熱鬧，是沒人的時候，站在天安門廣場上招招手，那一切

感受都已經有了，沒有人的時候，你站在天安門廣場上朝毛澤東

像招招手，這是非常好的一件事情。對我來說，就是夢想要在，

這個夢想一定不能實現，為甚麼呢，我可以在小說裏實現這種東

西。所以我寫小說，其實是沒有任何章法的，今天大家評講的時

候，一再說到那個叫甚麼《空中城市》這個小說，我是特別喜歡

一種沒有章法的一個小說，你甚至寫了很多漏洞，很多敗筆，都

不 要 緊 ， 最 重 要 一 點 ， 你 有 瘋 狂 的 那 種 想 像 ， 你 超 出 別 人 的 想

像，你小說裏有九個缺點，但有一個優點，任何人都做不到，那

是我非常尊敬的。你有十個缺點，有十個優點，你可以打滿分，

但 這 個 小 說 ， 我 也 能 完 成 ， 那 就 沒 有 任 何 意 思 。 你 寫 了 一 篇 小

說，完全都是垃圾，但其中有一點我一生都努力不到、完不成，

這回一下就把我征服掉，我是特別喜歡這樣一個東西來。所以我

想文字對我來說，我要幹甚麼事情，為甚麼我覺得，首先一點我

是無可選擇了，只能作小說這樣一個事情。第二件呢，實際上我

的 寫 作 ， 我 逐 漸 逐 漸 到 了 五 十 歲 的 時 候 ， 我 覺 得 我 慢 慢 清 楚 ，
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我覺得我一生是願意幹的一件事情，最愛寫的一部小說，這個小

說是垃圾的，但是有一點這個小說別人從來沒有看到過，從來沒

有見過。就像我說像咱們天外來的隕石一樣，它上千年前突然落

下一顆石頭，人類完全不知道從那來的一顆石頭。雖然非常醜，

那個隕石肯定沒有咱們今天見到任何大理石，甚麼甚麼各種石頭

漂亮。但是從天上來的一個隕石，非常醜陋，但是有一點，它天

外來的，了不得，所以那怕這個小說是非常難看，非常不好，但

有一點，大家沒有見過這樣一個樣子，它是這麼一個東西，我覺

得這是我的一個夢想，這或者說，咱就說這部小說完全來自於海

洋的深處，來自於一個怪物，人類完全不知道甚麼樣子，完全沒

有見過這樣一種生物，這樣一個動物出來了，我慢慢覺得這個小

說我不管有多少意義，別人可以罵，別人盡可以罵它，盡可以抵

毀它，如何如地，但是有一點，我朝思暮想去寫這樣一部小說，

我甚至有一點輕狂、狂妄，我覺得我反正就是中國作家裏挨罵比

較多的，罵就罵到底，但是有一點，罵也好、批評也好，怎麼也

好，已經存在這個樣子，破罐破摔，但你們一定有一天讓我找到

那種寫出一個任何人在他的寫作經驗和閱讀經驗遇到的不太多的

一 個 小 說 。 這 個 小 說 那 怕 它 是 一 堆 垃 圾 ， 我 都 把 它 看 成 一 束 鮮

花，獻給我所有的讀者，謝謝。

馬家輝：那除了你剛剛說到寫小說要逃離這個鄉土以外，還有

你剛提到那個願望到底達成了沒有，你說希望娶個城市的姑娘當

媳婦。

閰連科：那個世俗的目的都已經達到了，精神的目的還非常遙

遠。



267談小說：馬家輝、李銳、張大春、閻連科

馬家輝：寫 小 說 的 意 義 甚 麼 呢 ？ 我 們 要 回 到 大 春 的 《 小 說 敗

類》，那兩本的《小說敗類》裏面其實討論頗多的。

現在還是把握時間，讓同學們發問吧！

問連科：我覺得寫作中好像有很多苦，第一個我覺得就是人生

之苦，作家幾乎要有一種悲憫的情懷去關注社會，尤其是看一些

苦難的人。作家在作品中，或者在他們關注中去尋找一種他們的

聲 音 。 然 後 寫 作 之 中 ， 好 像 還 有 一 種 創 作 之 苦 。 創 作 的 時 候 突

然 發 現 ， 這 個 問 題 我 不 知 道 該 如 何 表 述 ， 或 者 有 幾 句 話 我 不 知

道，明明很有想法，這個詞語找不到。然後還有一種自我之苦，

你 把 自 己 撕 裂 了 ， 要 把 自 己 投 入 到 這 個 人 物 身 上 。 然 後 ， 同 時

你不知道如何去調整你跟人物之間的關係。還有日常生活柴米油

鹽的苦，怎麼樣去在寫作中，怎麼樣去應付。還有這個文章寫完

之後，你也覺得很苦，你自己是否滿意它，然後別人怎麼看，好

像都會影響到一個作家去寫作。就覺得有的時候搞不好，可能在

這種寫作之中突然就把自己迷失掉了，或者，這種寫作的激情把

自己就給吞噬了，於是有一些瘋子可能他們的作品會很好，可是

整個人生就給搭進去了。所以，或許是在你年齡的某個階段你知

道平庸中和之美，天地如此的大，可能會有很多的改變。所以我

想知道，像你這樣優秀的作家，兩位，如何去把自己跟寫作定位

呀，或者怎樣肯定會找到幸福快樂？可是依然有許多苦，如何去

面對？第一個問題。

第二個問題，想問一下張老師，你說現在練字嘛，肯定文學之中

就是因為對文字的一種敏銳，文學之中，尤其像是小說，文字非
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常重要，帶給大家感覺。其他如結構、敘事，很多你覺得在種種

因素之中，是否有某一種因素比較更重要？而且評判一個好的小

說的標準，你剛才說到這個小說以後的發展就是新的敘述形式，

那麼你覺得這個小說真的就是整個發展的方向？

張大春：你剛剛提到那些苦哈，你真苦啊。我想人對於痛苦，

佛家也這麼說，這個肉體的痛苦也好，心理的痛苦，過了也忘。

你的心裏有個記憶，腦子裏記得的那個苦，它不是苦，那個苦是

感 受 跟 記 憶 。 別 騙 自 己 那 是 苦 ， 一 點 也 不 苦 。 大 家 還 相 信 那 是

苦 ， 很 樂 的 人 知 道 我 吃 完 多 少 苦 ， 很 樂 的 。 所 以 當 下 的 那 個 感

受，跟爾後的回味，甚至是處理，都不苦的。所以當下覺得苦的

那個剎那，我們在苦中，跟小說文學是通通無關的。人的恐懼、

人的各種憤怒，都跟文無關。文正是在面對這個苦之後，從事解

決或是一些新的發現的一些手段，不所謂苦。無所謂苦。關於你

剛剛講的練字跟寫小說比較重要的元素，是吧？寫字不是創作，

我的字也不會賣，將來也不會賣。馬家輝老以為我的字會賣，我

也樂得讓他生活在這種愉悅樂觀的假想中。起碼我寫好了會有人

幫我卷起來放到架了上，是吧？他完全是誤會了，書法家在六歲

開始寫，到十歲的時候，就會有個高人看重他這個書法，那麼指

點他個一、二十年，之後他自己再摸索一、二十年，說不定個體

都臨遍了，還能從原來過去幾千年的書法家裏頭發明一、二個筆

劃，讓他變成不一樣的作者，也可能創新出一些獨特的形式或美

感 ， 這 太 難 了 。 這 種 書 法 家 比 那 個 字 寫 得 好 看 一 點 的 書 法 家 ，

相距實在太遠了。我不過是字寫得稍為好看一點，如此而已，再

寫十年、二十年，恐怕也就是這樣。但是寫字跟我創作的活動可
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能是有關的。我們就看李銳先生好了，有筆劃很少的，有筆劃很

多的，有筆劃不多不少的，每一個人的名字，馬家輝博士，他特

別喜歡用博士，博士兩個字就很難調配，一個筆劃那麼少，一個

筆劃那麼多，馬家輝三個字的筆劃、感覺上是十劃還是九劃，人

沒有天生均勻的，你寫一首詩，也不是每一字它原來的排比是均

勻，寫書法就會試著透過筆劃的比如筆粗細長短的調配，既要符

合原先他在這個書道傳統裏面比例跟勻稱，又要在它自己的範圍

裏面，也就是在這個文本內容裏頭，馬家輝博士寫的那個書法，

就要有它自己的那種寬窄、粗細疏密，或者是大小，都要有那個

變化。做這個對劇性結構的時候，或是在做這節奏跟分配的安排

的時候是有幫助的，但誰幫助了誰，說不定我寫小說對結構跟節

奏的體會，回頭來幫助了我在書法部署上面的一些空間上面的運

用，很難講，那個幫助了誰。不過我確定的是，那怕寫得一頭大

汗，兩手發麻，腿站不住，一點也不苦。人間沒有苦事，唯一的

苦事是要蔽尿。

馬家輝︰我看時間也差不多了。我們今天的交流會就到此為止

吧！再次謝謝三位作家的分享！此外，我也預告一下明天有個「

與青年作家對話」交流會，歡迎有興趣的朋友前來參與！謝謝！


